

ses pensées, qu'il en était entré dans une sorte de ravissement. Son style ardent et d'une exubérante piété, son onction, son sens mystique ont valu à saint Bonaventure le nom de Docteur séraphique.

Ce grand Saint, que la science, les dignités, les vertus et surtout l'amour divin portaient si haut, était cependant très humble.

Il s'estimait le dernier de sa communauté et recherchait les emplois les plus abjects. Ses journées se passaient, en partie, à soigner les malades les plus pauvres et ceux dont les infirmités étaient les plus repoussantes. Le pape Clément IV l'ayant nommé Archevêque d'York, en Angleterre, Bonaventure refusa cet honneur avec tant d'obstination que Clément dut céder. Plus tard, il fallut l'obliger à accepter l'évêché d'Albano et le titre de Cardinal. Les envoyés pontificaux qui lui apportaient de Rome les insignes de la dignité cardinalice le trouvèrent dans son couvent, occupé à laver la vaisselle.

Mais son plus bel acte d'humilité se rattache à l'institution de la fête du Saint-Sacrement. Le Pape avait chargé séparément saint Thomas d'Aquin et saint Bonaventure de composer l'Office de cette solennité. Après un délai convenable, les deux saints apportèrent au Souverain Pontife leur composition. Saint Thomas fut invité le premier à lire la sienne. Certes, elle est sublime d'un bout à l'autre. Mais celle de saint Bonaventure ne l'eût-elle pas égalée ? Jamais on ne l'a su. Car, pendant que saint Thomas lisait, Bonaventure déchirait la sienne en petits morceaux, les mains cachées dans les plis de son manteau.

Saint Bonaventure mourut le 15 juillet 1274, à l'âge de 49 ans.

On raconte qu'avant sa mort, comme la maladie ne lui permettait pas de recevoir le saint viatique, il demanda qu'on apportât l'Eucharistie dans sa cellule et qu'une hostie fût approchée de sa personne. On se rendit à son désir. Mais, quand le pain sacré fut près de lui, soudain une force toute-puissante l'arracha aux mains du prêtre, l'appliqua sur la poitrine du mourant et le fit passer dans son cœur. Bonaventure en fut jeté dans une extase de reconnaissance et d'amour. Cette extase n'eut pas de fin ici-bas : le saint Docteur y mourut ; ou plutôt il alla la continuer en paradis.